

La queja del país De Cinco Esquinas Resto de tiranía

Señor Ministro de Gobernación:
El domingo 7 de los corrientes fué ultrajado de palabra el honrado ciudadano don Francisco Umaña Banilla, conocido revolucionario que pagó su altivez con treinta días de cárcel, por el policía municipal Abelardo Murillo; este rezago de la pasada tiranía, hechura de nuestro fatal Intendente de Tibás, ha hecho sentir durante mucho tiempo sobre este pobre pueblo toda clase de vejaciones.

Como en tiempo de los tiranos, la única patente necesaria era la adhesión incondicional, este lacayo, se arrogó el título de síndico municipal, miembro de la Junta de Educación y de policía; este último cargo sería tal vez el único que hubiera desempeñado....

Hoy que el horrocoaje podrido de la tiranía yace derruido, no puede y no podemos dejar existir el actual Intendente, quien ya todos conocemos, pues ha hecho su bandera de todas las tiranías, y ayer cuando la revolución alzó su bandera en los altos del Guayabo, del Pozón, etc, lo vimos acudir presuroso obligando a sus peones a alistarse como soldados en contra de sus deseos, para ir en defensa de la ignominia y del deshonor bajo su mando..... No se nos olvida esto.

Como en el actual momento se trata de hacer justicia, también pedimos se nos cambie el Jefe Político, el que abusó de su fuerza obligando a indefensos y pobres ciudadanos a dar su voto en las pasadas elecciones bajo la pena de prisión si no lo hacían.

Es, pues, una protesta justa la que hoy hacemos y no un desahogo partidista, y creemos firmemente que no será desoído, por el ilustre Ministro de Gobernación, una de las bases sobre que descansa la confianza de Costa Rica entera. Abajo, pues, la tiranía!!

Rafael Moya F., José R. Garay, Isaac Segura M., Antonio Freer Ramírez, Inocente Salazar, N. R. Quirós.

Regocijo en Puntarenas

A EL HOMBRE LIBRE

Julio desembarcará aquí mañana temprano. Todos los puntareños han suscrito sumas considerables para extraordinarios festejos.—Corresponsal.

Pinto Hermanos

Depósito de Azúcar, Grasa para trapiches y sacos de yute

Hoy Sábado: Inauguración de la nueva Empresa del Teatro AMERICA

La bella y grandiosa novela del célebre escritor Paul Descorcelles y en la que hace de protagonista la eminente actriz Pearl White, titulada:

La Máscara de los Dientes Blancos

Conviene advertir que esta película es completamente nueva y completa, sin las mutilaciones de que adolecen, por razón de su vejez, otras copias del mismo argumento.

Pronto: EL OTRO, de Zamacois

Hallazgo de 50 galones de gasolina El Dr. Williams encausado

Ya nuestros lectores conocen lo que ha venido sucediéndose en Puntarenas.

El pueblo ha flagelado a los empleados del régimen Tinoco que les trataran mal y quizá exageraban los órdenes.

Con justa razón se buscó al Doctor Williams, liberal nicaraguense que vivía en la Comandancia de Plaza.

A petición del vecindario se dispuso registrarle la casa y se encontró en ella: 50 galones de gasolina y algunos muebles.

La gasolina tenía la dirección "Gobierno de Costa Rica."

El Dr. fué llamado a declarar, pues el señor Juez del Crimen ordenó levantar la sumaria del caso.

En Atenas se proclama la candidatura de don JULIO ACOSTA

por la Delegación de todos los cantones de la provincia

Telegrama depositado en Atenas el 11 de setiembre, a las 2 p. m.

A EL HOMBRE LIBRE

En asamblea formada por delegados de los cantones de la Provincia de Alajuela, ha sido proclamada la candidatura de don Julio Acosta, suscribiendo el memorial que le fué enviado.—Corresponsal.

LA CAMELIA

de Francisco Avila

TELEFONO N° 172

Los trabajos de esta acreditada Jardinería fueron premiados con Medalla de Oro en la Exposición Nacional de 1918.

Contribución para el monumento a García Flamenco

"El Hombre Libre", pal. día de todo noble ideal, ha dispuesto secundar la idea lanzada por Carmen Lira, Octavio Jiménez, Lilia González y Ester Silva y al efecto abre este campo para que todos los simpatizadores puedan enviarnos su contribución y secundar así esta simpática iniciativa y en consecuencia la encajeza con la modesta suma que dejamos asignada.

El Hombre Libre.& 30 00

Un pueblo distinguido

Por informes que nuestro estimado amigo don José Antonio Mora se sirvió suministrar, fuimos gratamente informados de que en Juan Viñas se festejó su llegada del ínclito ciudadano don Julio Acosta y sus valientes compañeros de lacha. Los "Viva Acosta" atronaban los aires llevando el regocijo y contento a los hogares que permanecían dormidos en aquella noche de Algría. Los manifestantes, llenos de entusiasmo por el triunfo de los libertarios de nuestras instituciones patrias, recorrieron todas las calles sin que una sola nota discordante se dejase escuchar; la cordura y el civismo de aquel simpático pueblo fueron las notas sobresalientes en aquella noche del sábado próximo pasado.

Notas al viento

También los jóvenes

En la manifestación que se hará a su llegada al Jefe Revolucionario don Julio Acosta, las señoritas del Colegio o algún grupo de ellas, y los Liceístas, tendrán un lugar en el desfile. Bien merecen tal distinción los jóvenes que encendieron la chispa de los motines del 13 de junio.

Para Panamá

Hemos oído decir que dentro de pocos días saldrá para Panamá nuestro amigo don Arturo Aguilar Morúa. Va en viaje de salud, según parece a practicarse una operación en el oído, del cual padece hace días.

Municipalidades

Han sido nombradas las Municipalidades de todos los cantones del país, las cuales fungirán, interinamente, hasta tanto llegue la época eleccionaria, que probablemente será en diciembre.

Próximo matrimonio

Hemos recibido la siguiente participación:

Manuel Astorga y Adelina de Astorga participan a Ud. el próximo matrimonio de su hija Elia con el señor don Patrocinio Arrieta Leiva. San José, setiembre de 1919.—Ricarda Leiva v. de Arrieta participa a Ud. el próximo matrimonio de su hijo Patrocinio con la señorita Elia Astorga Sanabria. Cartago, setiembre de 1919.

Vida social

—Para los Estados Unidos parte doña Ildelfonsa Blanco de Pérez.

—Don Agustín Roig C., y su estimable señora esposa, parten para los Estados Unidos.

—Con el nombre de Claudia, ha sido bautizada una niña del Lic. don Rafael Herrera Jenkins y su señora doña Claudia Solís de Herrera.

—De Limón vino don Miguel Ángel Robles, Comandante de Plaza de aquella localidad.

—Para los Estados Unidos partió don Max. Pastor.

—Vino de Grecia don Otto Kopfer.

—La boda Arrieta-Astorga.

—Han circulado en esta capital las esquelas en que don Manuel Astorga y su señora doña Adelina de Astorga, participan el próximo matrimonio de su hija, la señorita Elia, con el señor don Patrocinio Arrieta Leiva.—En la misma esquela hace la participación doña Ricarda v. de Arrieta, madre del novio. Las cualidades que adornan a los contrayentes, son la mejor prenda de que el nuevo hogar disfrutará de una eterna dicha, para la cual hacemos nuestros más sinceros votos.

Función para los Escolares

Antier por la tarde la Empresa del Teatro América de esta capital obsequió con una función cinematográfica a los escolares josefinos; los pequeños quedaron sumamente satisfechos del alegre rato pasado en el "Coliseo de moda", y es de esperar que las otras empresas teatrales sigan el ejemplo, dando a los alumnos de nuestros centros educacionales estos ratos de expansión.

Comisionado Oficial

Don Justo Facio, secretario particular del señor Presidente de la República ha sido comisionado para dar la bienvenida al señor Acosta y compañeros en nombre del señor Jefe del Ejecutivo.

Una sensación indescriptible

Es realmente la que nos causa la formidable película titulada LA MASCARA DE LOS DIENTES BLANCOS, que antenoche amablemente invitados por Rodó rué pasada para nosotros.

Ninguna otra film de género sensacional es semejante a esta producción de la casa Pathe, ninguna otra película tienen las emocionantes escenas, los momentos emocionantes de LA MASCARA DE LOS DIENTES BLANCOS, que nuestro juicio es lo mejor que se verá en San José.

Estamos de plácemes por que hace tiempo que no hemos visto en San José una película como esta.

Cuñitas

Carlitos Lara según datos que hemos recogido del Ministerio de Hacienda, recibió en su último viaje a los Estados Unidos, para gestionar el reconocimiento de los Tinoco, la bicoca de \$ 1.800 o sean al cambio de 450 en que fueran pagado, la enormidad de \$ 8.100, esto sin contar con un sueldo fabuloso que devengaba en esa administración.

Rodolfo Lara, hermano de don Carlos, recibía mensualmente, como Cónsul en Liverpool con residencia en París, dos mil quinientos francos, o sean en los 29 meses de la Administración Tinoco, setenta y dos mil quinientos francos.

Qué sabrosa vida ha perdido Rodolfo con la caída de los tiranos...

Todos los automóviles desparecidos, han sido requisados.

Chuzo el célebre Chuzo se niega a entregar el que tiene, que dicho sea de paso, es el mejor de los que tenía el Gobierno. Que espera Chuzo...?

Unos obreros inexpertos (no se si son carpinteros) enviados por Cano a cambiar la madera del Teatro Nacional, han roto la tala del lunetario y han degollado ignominiosamente una de las muñecas en él pintadas.

Estos profanadores del arte, aún están trabajando allí. Es que esperan que hagan un daño mayor e irreparable...?

Sobre el servicio cablegráfico

Expedido en San Juan del Sur, el 11 a las 4 p. m. se ha recibido el siguiente despacho:

A Director General de Telégrafos.

San José

Suplícase tomar cuenta de lo siguiente: aceptamos mensajes en idioma común para Grecia y en clave A. B. C. para Macedonia y Epiro solamente en Inglés francés o italiano, para Martini-ca, Guadalupe y Guayana francesa ya no hay restricciones. Para Suiza se pueden aceptar mensajes escritos en clave a riesgo del expedidor cuando van dirigidos a firmar aprobadas por el Gobierno Suizo deben escribirse en inglés, francés, alemán o italiano, ya no hay restricciones para mensajes dirigidos a Egipto propiamente pero para Siria o Palestina los cablegramas deben escribirse en idioma inglés, francés, italiano o en algunos de los códigos autorizados.

W. G. H. CROS

MATCH DE FOOT BALL

Para el domingo organiza un gran match de foot-ball el Club "La Libertad" entre dos equipos que capitanearán Gutiérrez y Rodríguez.

GRAN FABRICA DE CALZADO

-SAUMA e HIJOS-

Avisa al público que ha abierto un departamento para calzado fino a la medida

Teléfono 408.

Apartado 134.

Noticias del Exterior

RECIBIDAS POR DON A. CORONADO

El Presidente Bertrand se refugia en Amapala

Washington.—Informes de fuente autorizada anuncian que el Presidente de Honduras ha considerado tan grave la situación de su gobierno que se ha visto forzado a depositar el mando en manos del Gabinete. Apresuradamente salió ayer para Amapala en donde posiblemente pedirá asilo para salvarse de la revolución que triunfa. Según aviso recibido, el Cuerpo Diplomático ha dado ya los pasos para que la entrada de las tropas revolucionarias sean en orden y se eviten los disturbios tan comunes en estas situaciones de exaltación. Aun no se sabe quien tomará las riendas del Gobierno.

La fraternidad italo americana

Roma 11.—El Gobierno ha enviado al Conde Cavour a los Estados Unidos, para formar un nuevo eslabón de amistad entre la tierra que descubrió Colón y la Patria de Garibaldi. Se dice que se enviará junto con el Conde Cavour al Almirante Conzi y una selecta oficialidad y marinearía, y se espera que en Nueva York se les haga una entusiasta recepción.

La cuestión yugo-eslava y del Adriático

Washington.—Durante la conferencia del Comité de Relaciones Exteriores del Senado y la delegación yugo eslava, Mr. Halacha, director de la propaganda yugo eslava, hizo muy importantes declaraciones. Halacha dijo que un amigo íntimo de él le escribió una carta firmada por Mr. Lazarovich y dirigida a un amigo personal que es persona de mucha posición en el gobierno italiano, quizá uno de los que tienen una posición más elevada en el gobierno. La carta era muy corta y fue recibida por Lazarovich de manos de un liberal italiano y anunció al senador Moses, miembro del comité que le interesaría mucho conocer esta carta. La carta también se refería a un libro publicado por Maronelli y Salvenini titulado "La cuestión del Adriático". En la página dos del prólogo se encuentran varios pasajes que leyó Nalach y que son de todo punto muy favorables para la solución del asunto yugo eslavo. El senador Moses preguntó: ¿quién es el autor del libro? Halach contestó: Maronelli. Moses preguntó: ¿quién es Maronelli? Halach contestó que es un profesor de la Universidad de Florencia. El senador Moses le preguntó de nuevo cual es su empleo oficial. Halach dijo: yo no me creo autorizado en este momento para declarar eso, pero le aseguro que es uno de los que tienen una posición muy elevada en el gobierno italiano. Después de esta declaración fue llamado Lazarovich, un ingeniero sueco, quien era presidente del Comité de Macedonia que más se esforzó en su lucha contra el gobierno turco. Declaró que hacía como ocho semanas que había recibido una carta firmada por un amigo personal quien había sido también—hace tiempo, Ministro de Relaciones Exteriores del Gobierno italiano, con el que había tenido muchas relaciones desde hace mucho tiempo,

relativas especialmente a la situación balcánica. En esa oportunidad Lazarovich era jefe del comité de Macedonia. Con esta posición tan elevada pude yo manifestarle mi punto de vista, y una semana recibí una carta junto con otras particulares, de un amigo que es el leader del ala del partido liberal en Italia. La resolución del asunto yugo-eslavo puede presentarse cuando el tratado entero esté en discusión para que todos los reclamos puedan tomar su forma definitiva. Una de las cuestiones que más dificultad presentan para su resolución es lo que se refiere a Fiume. Se ha anunciado que los albaneses han enviado delegados a la conferencia de paz para solicitar que su país tenga autonomía. Se rumora además que un destacamento de trescientos marinos italianos que fue remitido a Albania, fue aniquilado completamente por los insurrectos. El Sun de New York afirma que todos los grandes intereses se tomarán en cuenta tan pronto como se sepa el resultado de las conferencias de Titoni con Lloyd George.—Titoni está procurando que Lloyd George apruebe el plan de Titoni relacionado con el Adriático con el cual parece que Clemenceau está conforme. Se informa que ya se le ha enviado una copia de este plan a Wilson y es muy probable que después de las conferencias de los delegados americanos con Beauville se eleve una súplica a Wilson para que acceda al nuevo plan que se forma respecto a Fiume para poder al final arreglar la situación pacífica de Europa. Titoni ha elevado su plan a la legación americana de París porque se le ha hecho saber que el presidente Wilson jamás tolerará que se regirse el sentido de sus declaraciones que han sido muy claras. La prensa y el parlamento italiano están ya impacientes y han declarado que urgentemente terminó este asunto y que Titoni muestre el resultado de sus gestiones. Se afirma que la nación del Tirolo en una asamblea nacional ha dispuesto solicitar al gobierno americano para que reciba una comisión de tiroleses para presentar sus reclamos relacionados con el Tirolo del sur en donde existe mucha población alemana.

Esta población desea permanecer como una parte de Austria y no unirse a Italia tal como está estipulado en los tratados de paz. La prensa se manifiesta de acuerdo con la creación de un estado libre de Fiume, incluyendo a la ciudad de Fiume como un complemento de estado. En esta forma se podría llegar a un convenio que se afirma que está en consideración y por el cual Fiume sería la salida de las tierras interiores. La proposición de la creación del estado libre de Fiume, contempla la fijación de un plebiscito que deberá verificarse en Fiume después de quince años. Esto significará que durante estos años la intervención en Fiume será un hecho y que será además víctima de una lucha continua y de mucha trascendencia, política y racial. Si Fiume se le adjudica a Italia, entonces ésta tendrá la posesión absoluta lo mismo que del puerto y en consecuencia las tierras interiores no tendrán salida al mar sino en las porciones que están en poder de Italia. La situación debe resolverse inmediatamente. Es posible resolverla de una vez para siempre de acuerdo con los principios sustentados por Wilson y al mismo tiempo dar amplias libertades que serían muy satisfactorias para esas porciones de tierra en disputa. Para los intereses económicos de las tierras interiores no es necesaria la posesión de la ciudad entera de Fiume. Sería suficiente para los intereses económicos de las tierras interiores separar la parte de puerto que es esencial para las facilidades de transporte del interior. Del otro lado para satisfacer las aspiraciones de Italia tampoco no es necesario que ella posea todo el puerto. Para darle una solución satisfactoria es necesario crear una organización permanente que consistiría de dos partes. La primera sería la creación de un puerto libre y la segunda consistiría en crear dos puertos independientes el uno del otro. Ambos distritos están ya listos para entrar a servir inmediatamente los intereses de transporte de las tierras interiores. Quedando una porción pequeña de territorio podría adjudicarse a Italia y servirle como un puerto nacional italiano y serviría también para las necesidades del interior.

Francisco Aguilar Barquero, Presidente de la República,

rinde por este medio las gracias a todas las corporaciones y personas que han tenido la fineza de enviarle mensaje de felicitación con motivo de su advenimiento al Poder.

Secretaría particular de la Presidencia.—San José, 12 de setiembre de 1919.

J. P. ARANGO & Co., Inc.

Apartado 916 — SAN JOSE — Teléfono 850

IMPORTADORES—EXPORTADORES—COMISIONISTAS

Oficina Principal: 25 Broad Street, New York

Automóviles ALDSMOBILE - Automóviles y Camiones FORD
Tractores FORDSON - Arados OLIVER - Discos, Llantas y
Neumáticos STERLING - Toda clase de accesorios y repuestos
para automóviles

Garage y Taller de Reparaciones

TEATRO VARIEDADES

Hoy Sábado 13 de setiembre.—Gran reprise de la notable obra de Joaquín Dicenta, titulada:

Juan José

Mañana en la matinée: MACISTE POLICIA

Teatro Trebol

Hoy Sábado 13 de Setiembre Gran Función popular con la delicada obra:

Lucrecia Borgia o El Pecado Eterno

LUNETAS o BUTACA* 50 céntimos
Mañana en matinée se principiará

La Baía de Bronce

Por la noche
SORPRENDENTE ESTRENO

Teatro Moderno

HOY SABADO
Gran proyección del emocionante drama socialista, de Joaquín Dicenta:

Juan José

Grandiosa Corrida de Toros
Mañana Domingo ¡Grandiosos Exitos!
MATINEE

MACISTE POLICIA

NOCHE:
MACISTE ATLETA

Tribuna libre

Contestando

El señor Enrique Jiménez, uno de los firmantes de la hoja "Palabras entre compañeros" pide que diga si el Jiménez a que me refiero es a él, con ese motivo le diré que no es a él a quien me refiero sino al que él no debe ignorar puesto que aparecen firmando la misma hoja

El señor Enrique Jiménez sé que es comerciante y honorable.

Como quiera que él ha abandonado su negocio para meterse en este escabroso camino de política y más aun firmando hojas en que aparecen no ya tres firmas como dije sino tres más que podido recoger, de individuos ex-presidarios, es que tiene que verse ahora en retificaciones y aclaraciones que siempre son molestar, crea el señor Jiménez que siento lo que le pasa pero también le diré que si observa el viejo refrán de "Zapatero a tu zapatos" no le sucederá nada de esto.

X. X.

Cierre del Mercado

El señor Administrador del Mercado de esta ciudad, se ha servido avisarnos que hoy se cerrará éste una hora antes de la llegada del señor Acosta a esta ciudad. Es decir que tomen nota de esta disposición todas las personas que tengan necesidad de comprar sus provisiones para que no se queden sin qué comer.

Ya lo saben pues nuestros lectores.

PROBABLE CAMBIO

Sabemos que en estos días será nombrado Capitán de Puerto de Limón un amigo nuestro muy estimable en lugar del señor don Juan Ramagosa, quien fue muy peliquista razón por la cual no es bien visto que continúe en su posición en aquella ciudad.

De ser cierto este rumor nos alegramos por el amigo que va a ser nombrado y por los limonenses también.

EL GRANERO - - De Rómulo Arlavía

Depósito de tabaco palmaresño y abarrotes en general.
Los precios más bajos de plaza.

DOCUMENTO HISTORICO Base de toda la revolucion

Vamos a reproducir un documento histórico que es la base de toda la revolución. Nuestros lectores podrán ver por su contenidos que entre las personas que lo suscriben no había ningún compromiso personal.

Se pueden convencer con este documento todos los costarricenses de que una parte de lo estipulado ya se ha verificado y que el señor Julio Acosta puede ser candidato a la Presidencia de la República sin que falte a ningún compromiso como se pretendía hacer creer. He aquí el documento:

"En la Ciudad de Managua, a los veintiseis días del mes de Agosto, de mil novecientos dieciocho.

Reunidos los infrascritos emigrados políticos costarricenses, residentes en esta República, conscientes de representar la voluntad nacional de Costa Rica, acuerdan:

I.—Constituir una Junta que por todos los medios a su alcance procure derrocar el gobierno de facto del usurpador Federico Tinoco Granados—que ha arruinado moral y materialmente a Costa Rica—y devolver a la República la Constitución del año 1871 que regia antes de la traición del 27 de enero de 1917, la cual se pondrá en vigor, tan pronto se establezca el Gobierno Provisional.

II.—Declarar solemnemente que el Jefe que asuma el mando de la República de Costa Rica, como consecuencia de este movimiento, deberá convocar a elecciones libres para Presidente Constitucional, dentro de un plazo no mayor de seis meses, comprometiéndose, vencido este término, a entregar el poder al Presidente constitucionalmente electo.

III.—El Jefe Provisional no podrá, en ningún caso ni por ninguna circunstancia, ser candidato a la Presidencia en esa ocasión.

IV.—Constituir un Comité con los más amplios poderes, integrado por los señores don Julio Acosta, Licenciado don Alfredo Vollo, Licenciado don Manuel Castro Quesada, Licenciado don Nicolás Oreamuno y Licenciado don Antonio Alvarez Hurtado.

V.—Acreditarse ante el Gobierno de Estados Unidos como representantes de esta Junta, a los señores Licenciados don Alfredo González Flores y don J. Rafael Oreamuno.—(f) JULIO ACOSTA—(f) ALFREDO VOLLO.—(f) MANUEL CASTRO QUESADA.—(f) NICOLÁS OREAMUNO.—(f) ANTONIO ALVAREZ H.

El Momento Político

Don Julio Acosta como Jefe de la Revolución no ha creado ningún compromiso

Reporteado el Jefe señor Acosta por nosotros nos declaró que era falso que la revolución hubiera creado compromisos de ninguna índole, dentro ni fuera del país, que con sesenta mil córdobas se liquidaban todos los gastos originados por la revolución y que su único ideal es que la bandera de la Patria que hemos salvado, no vuelva nunca a ser abatida por la tiranía.

REDACTORES CORRESPONSALES

Lista completa de los revolucionarios que vienen con don Julio Acosta

Entre los revolucionarios que acompañan a don Julio Acosta se encuentran los siguientes:

Gral. don Jorge Volio, Manuel Luján, Ramón Rojas Corrales, Carlos Chamberlain, Abel Robles, Cíofalo Güell, Víctor y Miguel Obregón, Antonio Alvarez Hurtado, Amadeo Vargas, Lorenzo Cambrero, Daniel González, Tobías Ramírez, Arturo Quirós, Juan M. Quesada, Víctor Zúñiga, Francisco Bolaños, Guillermo Solano, Manuel y Napoleón Vásquez, Horacio Elizondo, Moisés Porras, Florentino Castro, Francisco Ballester, Choco y Leovigildo Pérez, Teodoro Alvarez Hurtado, Teodoro Ruiz, Miguel Gutiérrez, Manuel Polanco, Gustavo Pérez, Francisco Ballester, Eustaquio Pizarro, Juan María Rodríguez, Elías Rodríguez, Francisco Acuña, José Ana Boza, Carlos Murillo, Luis González, Zacarías Ferreto, Manuel Ruiz, Víctor Vargas, Elías Sáenz, Crescencio Ortiz, Juan Vásquez, Agapito Arce, Ruperto Pérez, Trinidad Esquivel, Jorge Morgan, Vicente Rivera, Juan Arias, Constantino Campos, Roberto Córdova, Calino Jiménez, Eleuterio Jiménez, Arguido Cabezas, Manuel Chaverri, Clemente López, Zenón Castro Quesada, Vicente Palavicini, Abel Paniagua.

Todos ellos costarricenses.

Así nos lo dice, en atento telegrama, el apreciable amigo don Luis Castaing h.

TELEGRAMA de Puntarenas depositado el 12 de setiembre de 1919, a las 9.15 a. m.

A EL HOMBRE LIBRE:

Anoche los marinos del "Deuver" obsepiaron esta sociedad con un baile, salones Club Social. Concurrido por los principales elementos este puerto, duró hasta madrugada. Correspondiendo a fuerzas Gobierno invitará almuerzo Hotel Europa.—Corresponsales.

TELEGRAMA de Puntarenas depositado el 12 de setiembre de 1919, a las 9.15 a. m.

A EL HOMBRE LIBRE

Tren especial que conducía Delegación HOMBRE LIBRE pasó por Orotina a las 7 de la noche, donde se le tenía preparada comida por nuestro activo agente y corresponsal Rubio Guerrero. A Puntarenas llegó a las diez y media, sin trasbordo, pues el puente Barranca ha sido arreglado. Gran animación en el puerto; gentes de todo el país aguardan a los libertadores. Estos llegarán aquí por ahí de la 1 a. m. Ayer salieron gasolineros conduciendo amigos que habrán llegado Ballena. Allí iba nuestro Redactor Fernández Montúfar. Acaba salir otra gasolinera que encontrará Acosta y compañeros en Manzanillo. Indescribible entusiasmo para recibimiento. Se han levantado arcos de triunfo y se prepara un Tedeum. Seguiremos informando.—A. García Solano.

TELEGRAMA de Filadelfia depositado el 11 de setiembre.

A EL HOMBRE LIBRE

Acaban de llegar a esta simpática población don Julio Acosta y cerca de 100 revolucionarios. El pueblo entusiasmado ha salido a encontrarlos. En las calles se colocaron arcos por donde desfilaron aquellos valientes defensores de nuestra Patria. Don Julio Acosta con frases hermosísimas habló al pueblo que lleno de alegría lanzaba vítores al señor Acosta y acompañantes. Don Ramón Leiva contestó al señor Acosta, siendo su discurso muy aplaudido. A las 2 a. m. nos embarcaremos para Puntarenas.—Luis Castaing h.

TELEGRAMA de Puntarenas recibido en San José a las 3.40 p. m. del 12 de setiembre de 1919.

A EL HOMBRE LIBRE:

Acaban de llegar dos gasolineros conduciendo Julio Acosta, Jorge

Volio, General Stupinian y unos 35 compañeros más. Puntarenas unánime inundó muelle y calles adyacentes. La Banda vestida de particular tocó alegres marchas, al mismo tiempo que campanas y sirenas anunciaban la feliz llegada. La concurrencia se encaminó al Hotel Europa, desde cuyo balcón habló, saludando a los libertadores, Albertazzi Avendaño. Luego hicieron uso de la palabra el Jefe revolucionario Julio Acosta, quien profundamente emocionado dió las gracias a manifestantes y dijo, entre muchas otras bellas frases: 'Yo no merezco los laureles que se me ofrecen, la victoria corresponde por igual a todos los humildes héroes de la frontera y a este pueblo altivo'. Consagró sentidos recuerdos a Fernández Güell y compañeros Alfredo Volio, víctimas del Jobo y García Flamenca. El Generalísimo de las fuerzas, Jorge Volio, dijo que Julio Acosta sí representaba la revolución a pesar de las palabras de modestia del ilustre Jefe. Dijo de la deuda contraída con el noble pueblo nicaragüense, representado aquí por el General Stupinian y que la revolución de Costa Rica era una carta de ciudadanía para todos los centroamericanos. Se desfiló hacia la Iglesia, donde se celebró un Tedeum: Dentro de unas dos horas llegarán dos gasolineros más, las que traen resto de los revolucionarios entre todos los cuales forman por ahí unos 150. Mañana a las cuatro de la madrugada saldremos para esa. Hay preparada fiesta en Orotina, Llegaremos esa como a las 10. Viva Costa Rica acostista!—Corresponsales.

Telegrama de Puntarenas, recibido a las 5 p. m.

Terminados los discursos, la multitud con don Julio Acosta a la cabeza, se dirigió a la Iglesia para dar gracias a Dios por la dicha imponderable que experimentan todos al haber derrocado una tiranía que era una vergüenza para Costa Rica. Ofició el Padre Carmona, y desde lo alto del coro se dejaron oír varias voces elevándose al cielo en señal de grstitud. Jamás Tedeum alguno se ha oído con más recogimiento que este ofrecido a don Julio Acosta y compañeros. De muchos semblantes salía una expresión de profunda alegría con lágrimas que testimoniaban cuán inmenso era el júbilo de todos por la feliz terminación del régimen oprobioso de los Tinoco, que pasó como una sombra, para no volver más. La multitud después de Tedeum, acompañó al señor Acosta y compañeros al Hotel Europa. Más tarde informaré respecto su salida para esa.

Corresponsal.

Telegrama de Puntarenas, recibido a las 4.30 p. m.

Cuando la gasolinera que traía a don Julio Acosta y compañeros fué divisada, las campanas y los pitos de las diferentes empresas dieron al aire sus sonidos, anunciando la proximidad del caudillo. En el muellecito, miles de personas. En la calle que conduce a él, estaban las escuelas en debido orden portando los niños banderas verdes. Al acercarse las dos gasolineras, la banda militar ejecutó una alegrísima diana y de miles de pechos salieron vivas a don Julio Acosta y compañeros. Tan pronto desembarcó fué tomado en hombros. Al llegar al Hotel Europa aquella inmensa multitud hizo alto para oír la salutación que en nombre de Puntarenas le dirigió una señorita, Isabel Calvo. Desde los altoos hicieron uso de la palabra por su orden, Albertazzi Avendaño, don Julio Acosta y el Padre Volio. Todos hablaron muy bien. El señor Acosta tuvo frases de vivo reconocimiento para los nicaragüenses y salvadoreños que tan eficazmente les ayudaron en la obra de derrocar la tiranía de los Tinoco. Le costaba trabajo hablar, porque la emoción lo dominaba y muchas lágrimas corrieron por sus mejillas. A lo último, elogió al General Estupinian, allí presente, a quien después de darle un fuerte abrazo, lo presentó al inmenso público, que aplaudió aquel abrazo fraternal del caudillo al héroe.—Corresponsal.

Llega el Doctor Giustiniani

Telegrama de Puntarenas, recibido a las 4.10 p. m.

El paso del Jefe Revolucionario y compañeros a través del Guanacaste, ha sido una carrera triunfal. En Filadelfia le hizo recibimiento una cabalgata de más de 200 jinetes, y en Bolsón, el pueblo entero lo aclamó y lo condecoró con una banda simbólica. En estos momentos entra el vapor "San José", en el cual vienen Raúl Acosta y señora y el Dr. Giustiniani.—Corresponsales.

LA COMPETENCIA DE RAMON MADRIGAL

El almacén mejor surtido y donde el comerciante encuentra las mejores ventajas

Estimable enferma
Ha estado bastante delicada de salud la estimable señora doña Isabel de la Guardia de Jiménez. La apreciable dama ha entrado ya en un período de convalecencia, de lo cual nos alegramos.

AVISO IMPORTANTE

Nuestro Jefe de circulación es don Carlos Mora Poveda. Paar todo lo que con ella se relacione entenderse con él al teléfono—1668.

El estreno de "El Otro" de Eduardo Zamacois en Madrid

Como la Empresa del Teatro América ha venido anunciando el próximo estreno en San José de la famosa película basada en la célebre novela de Eduardo Zamacois, titulada "El Otro" que no pocos de nuestros lectores conocen, creemos oportuno reproducir lo que dijo uno de los órganos más importantes de la prensa mundial, "El Heraldo de Madrid" cuando se estrenó en la capital de España la notable obra:

"El inquietante libro del ilustre novelista español Eduardo Zamacois, ha sido llevado a la pantalla por la manufactura barcelonesa "Studio Films". Este solo hecho ya es de por sí tan plausible, que merece todos los elogios sin ninguna clase de regateos. Pero lo merece más, mucho más, porque la "Studio Films", encariñada con su labor en esta película, ha logrado que, bajo todos los aspectos, culminen en ella los indiscutibles y grandes méritos de que ya antes y en diferentes ocasiones había hecho gala con una producción continuada y selecta.

El otro es, sencillamente, admirable como película. Cuando leíamos el libro recordamos que al volver cada página nos sobrecoja una nueva sacudida de emoción, como si un aire sutil y helado se nos entrase por las venas. Igual en cada escena de la cinta. La obra escrita ha sido llevada al lienzo con todo su caudal de alucinadas y pavorosas sensaciones. Es difícil esto, pero se ha conseguido maravillosamente. Solá, Fontanals y Codina, con la dirección de esta película, han robustecido sus prestigios hasta demostrarnos que para su entusiasmo y su talento no hay empresa grande que una vez acometida no renga remate feliz.

Adecuada y suntuosamente presentada, sin omitir un detalle, sin orillar un gasto, sin desvirtuar un efecto, *El otro* es, en este sentido, un ejemplo de que el alambicamiento y los equilibrios económicos están reñidos con la grandiosidad del verdadero arte.

En cuanto a la interpretación, por la brillantez del elenco de la "Studio", es de un atractivo realmente extraordinario.

"Uno de mis libros favoritos—ha escrito escrito Zamacois—es *El otro*. El misterio torturador de la muerte lo inspiró, y por eso tal vez—aun a despecho de no ser actor,—me atreví a interpretar el tipo de Juan Enrique Halderg, por el gusto de volver a sentir como comediante aquellos mismos calofríos que, como autor, me produjo el *Más Allá*. Es una novela alucinante escrita bajo la sonrisa blanca de la Esfinge. Por eso la dedico a los muertos".

Y Zamacois, que tal se propuso, no sólo consiguió sentir tan hondo, y por eso transmitirnos tan fuertemente las torturadoras inquietudes del barón de Nhorres, que ante su excepcional labor como actor hay que rendirse a la robustez de su talento, mostrada ahora en esta nueva faceta artística, y convencidos de que sabe emocionarnos y convencernos en la pantalla lo mismo que con la pluma, desear por bien de la cinematografía y de la literatura, que el escritor más fértil de España nos regale llevando al lienzo al precioso tesoro de sus bellos libros.

No se puede estar más sobrio, más acertado ni más justo de expresión en todos los momentos de lo que está, en *El otro*, Eduardo Zamacois. Bianca Valoris, una mujer linda y gentil con el alma abierta a todas las emociones, vive la vida de "Adelina Vera", y con Zamacois y Quadreny, otro actorazo que hace el doctor Alberto Riaza, se adueña de nuestra sensibilidad deslumbrándonos con su belleza y poniéndonos como un nudo en la garganta en los motivos de intensidad dramática de que está llena la obra, que es toda ella un escalofrío de horror.

Muy bien y siempre a tono en un conjunto igual de rara armonía, las artistas Carmen Rodríguez cada vez más enterada; Anita Stephenson, preciosa y elegantísima; Silvia Mariategui, hecha una moerá; y Antonia Baró, que adelanta a pasos agigantados.

De ellos sobresalen Julián de la Cantera, Balguer, Cincá, Argalagués, Zepeta, Casanovas y Ardevol.

La fotografía, estupenda, con magníficos efectos y coloraciones de una resolución artística asombrosa.

Cuando terminó la proyección estalló una salva de aplausos. Eran aplausos cordiales al gran mérito, al mérito indiscutible de la, hasta ahora, última producción de la Studio.

A esos aplausos unimos los nuestros con las felicitaciones a todos los que han intervenido en esta cinta, y muy especialmente a los directores de la Studio y al gran Zamacois, que se nos ha revelado como una primera figura del teatro mudo.

TEATRO AMERICA : - : El Coliseo de Moda

Mañana domingo, 14 de setiembre de 1919 Sensacional estreno de una de las más bellas obras de arte, por la emoción intensa que despierta y por la gran fuerza dramática de su argumento, que es un ejemplar de moral social

El Rapto de una Novia

Lunes 15, dos Grandes Funciones, MATINEE y NOCHE

Commercial Union Assurance Co., Ltd.
— LONDRES —
COMPANIA DE SEGUROS
CONTRA INCENDIO Y ACCIDENTE
Adolfo Cañas, Agente
OFICINA: 25 varas al Sur de La Alhambra

G. Amsinck y Co. Inc.
Importadores y Exportadores
New York
New Orleans
San Francisco
Adolfo Cañas, AGENTE GENERAL
Agente vendedor:
M. V. BLANCO, Corredor Jurado
OFICINA: 25 varas al Sur de La Alhambra

Campo pagado

Hoy día, 9 de Sbre. de 1919.
A Director de "El Hombre Libre"
San José
Ruego a Ud. explique si la palabra "Ganapanes" se refiere a la enseñanza en general o al personal de la Escuela Normal.
Yo me consideraría humillado, si tuviera que servir bajo la Dirección del señor. Dengo o del señor Facio.
ANGEL OROZCO

SECCION ECONOMICA DE AVISOS

TARIFA: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado

Finca de caña y café Se vende barata. — Consta de 150 manzanas. Tiene 12 de caña, 6 de café, 7 de maíz, varias de frijoles, casa de habitación estilo moderno con luz eléctrica, cañería, potreros, buenas aguas, montaña, animales, carretas, trapiche con 2 paílas, casa para peones. Está en completa explotación. Buen clima. Dista dos y media horas, colinda con carretera nacional. Se acepta parte en efectivo o hipotecas y parte en casas. Informes detallados en los altos de la Botica del Aguila.

Manuel Marín Q. PROCURADOR JUDICIAL. — Ha abierto de nuevo su oficina de Abogacía, 50 varas al Oeste del Parque Central contiguo al despacho del Dr. Montero.

Pulsera de oro con dos perllitas en cada punta se ha perdido; se gratificará a quien la entregue o de informes en esta oficina. — Manuel E. Castrillo

Un precioso juego de dormitorio nuevo de puro cedro, con sus espejos y mármoles, a la mitad del precio. — Tienda de Alajuelita, 100 varas Sur de Cesáreo García.

Caballo desaparecido colorado, recortado al principio de la crin, con señales de ser de tiro, de paso trote. Se desapareció enllado de la Estación terminal del Traovía en Fuentes, el miércoles anterior. Gratificación buena al que informe de su paradero a Luis Cruz Meza.

Pluma de fuente extraviada. — Un caballero por error tomó de algún escritorio una pluma enchapada en oro, idéntica a la mía, pero no recuerda dónde fué. El dueño pase a este diario y le daremos razón.

Comerciantes Acaban de llegar zarzas, mantas, driles, cédros, cemento, parafina y hlerro en Platinas, al almacén de W. STEINVORTH & Hno.

Compro en buen estado una Vitrola con bastantes discos. — Oficina de Agencias y Comisiones de Ernesto Ortiz, apartado 374, teléfono 250, Calle 3 Norte.

Sueros En el Laboratorio del Hospital hay un depósito de los principales sueros (del Instituto Pasteur de París) Precios bajos. Servicio nocturno en la portería del Hospital.

Casas baratas Para vender nos quedan seis, desde \$2,000.00 a \$6,000.00. Todas contra temblores. Las vendemos con el 50 ojo de menos de lo que costaría construir las ahora, con el fin de realizarlas ligero. Informes en el Aserradero Wolf.

Compro un galápago americano que esté en buenas condiciones de uso. Avise a Jardinería La Camelia, teléfono 172.

Llegó HIERRO para techos, número 28, al almacén de W. Steinvort y Hno.

De Venta Tenemos encargo de colocar 2 cajas de hierro contra incendio, 4 carretones; 2 escritorios, 1 fragua 1 ropero grande, 2 piasas con sus respectivas mesas, 1 pesadora, ruedas de carretón, útiles de escritorio y utensilios de panadería. — Informes en esta oficina.

Se dará una gratificación al que encuentre o dé señas del paradero de una perra Bull dog de regular tamaño, color café con manchas blancas que entiende por el nombre de Nora. Entenderse con Montealegre & Bonilla, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Acuña y Bedout Telégrafo Bacuña. — Apartado N° 719. Anticipan fondos sobre productos del país y mercaderías extranjeras que se den en comisión para su venta. Compra y venta permanente de fincas rústicas y urbanas. En comisión se recibe y se coloca dinero al interés. Vendemos dos magníficas fincas de café y una buena casa, en el barrio Aranjuez. Compramos gracias para denuncias Joyas valiosas, con especialidad perlas y brillantes. Aceptamos toda comisión honrosa que se nos confie.

Una pregunta

El señor don Andrés Sáenz está aún en el servicio militar — porqué? Ya se le olvidó que era un fiel instrumento de los Tinoco? Ya no recuerda los liantos y queijos de los ciudadanos que apaleaban en su cuartel?

Cree el señor Sáenz que el público lo ve con buenos ojos en ese puesto? No señor! El señor Sáenz lo que debe hacer es irse para evitarle al señor Presidente la oportunidad de botarlo y para satisfacer así la exigencia del público que no lo quiere ver más llevando uniforme ni comandando la fuerza pública. Así lo esperamos.

Comunicación con Puntarenas

El servicio del Ferrocarril al Pacífico quedó restablecido hasta Puntarenas.

Los derrumbes han sido quitados completamente y sólo hay necesidad de traspasar en la Boca del Río Barranca.

La carga sólo recibe hasta las Salinas pero se espera tener listo el servicio directo para uno de estos días.

Se trabaja activamente en la reparación del puente y se piensa en reforzarlo, si es necesario.

G. MARTIN Y Cia.

Apartado 807 Teléfono 349
Almacén de géneros y abarrotes
Recibimos fósforos GALLITO

Zapatería La Elegancia
DE ENRIQUE BENAVIDES

PASAJE JIMÉNEZ
Calzado fuerte, flexible y durable
AP. 602.

Betún Condor

De fama mundial. — Pídalo en todos los establecimientos

Unicos importadores para Costa Rica
T. I. SASSO HERMANOS Aps.
121 "PASAJE JIMENEZ" 186
SAN JOSE

LA CIUDAD DE MEXICO

ERNESTO ORTIZ
DÉPOSITO PERMANENTE DE HARINA

Tobías Gutiérrez V.

Abogado y Notario
Bufete:
En el edificio que ocupa "El Hogar"

FUNERARIA POLINI

es la que hace todos los mejores servicios
Teléfono No. 14

RAFAEL CRUZ

Cirujano Dentista
25 varas de la Botica Francesa

HOTEL CONTINENTAL

Atendido personalmente por su propietario JULIAN PASTOR



EMPRESARIOS Y CONSTRUCTORES DE CLOACAS

Llamo la atención de ustedes hacia los MATERIALES que detallo enseguida, cuyos precios los más bajos en plaza deben Uds. tomar nota para la formación de los presupuestos de sus contratos:

- Cemento SANTA CRUZ en barriles y por arrobas
- SIFONES..... \$ 7.00 cada uno
- IES..... \$ 3.00 < <
- TEES..... \$ 2.50 < <
- VEES..... \$ 4.00 < <

Se ofrecen otras figuras y tubos de barro para cloacas que, por su mal estado, se venden a precios convencionales, extremadamente bajos. — Dirija sus órdenes al apartado de correo 756 o al teléfono 126.

Cesáreo G. García

San José, C. R.

Dr. Constantino Herdocia
Médico y Cirujano
Especialista en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta
Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.
OFICINA: contiguo al Teatro Variedades

CAMPOS HNOS.

El mejor servicio de Funeraria

Las cajas más elegantes — Los carruajes más lujosos — Teléfono 230 — Servicio nocturno

EL GRANO DE ORO

Café molido, cacao y chocolate, harinas de maíz, arroz, arbejas, frente al Colegio de Señoritas

¡¡REVOLUCION!!

En el establecimiento LA TEMPESTAD encontrará Ud. un variado surtido de mercaderías importadas directamente y a precios ridículos.

En esta casa encontrará el cliente, fuera de la legalidad

en las pesas y medidas,

D. Oreamuno & Cia.

Para órdenes por teléfono, llame al número 345.

BAZAR DEL MERCADO

JOSE ESQUIVEL

Ofrece un inmenso surtido de sombreros de pita a precios sin competencia

LAS TRES ESTRELLAS
FABRICA DE ESCOBAS

Gran surtido de escobas de todos los tamaños. Cuidadosa elaboración con materiales escogidos. Se compra paja de millo a los mejores precios. Situada detrás del Colegio de Señoritas.

Compañía Nacional de Seguros
INCENDIO

Transporte. Navegación
Capital 630,000-00 c lones

Gral. Juan Bautista Quirós Presidente
Lic. Manuel Echeverría Vice-Presidente

Ing. Juan Francisco Echeverría Gerente

Teléfono No. 239 Apartado No. 646
Oficina: Esquina Ava. 2ª O. y Calle 4ª Sur
SAN JOSÉ DE COSTA RICA

LA IMPERIAL

Acaba de recibir un selecto y novedoso surtido de sombreros que ofrece a su clientela en su establecimiento contiguo a la Botica Oriental.

FEDERICO AYMERICH

CALZADO "GIL"

Elegancia, prontitud y economía
Preferido por las personas de buen gusto

Ap. 655 Telf. 509

BASIGO Y ALVARADO

han recibido y venden a precios módicos: manta, zarzas, driles, cobijas, pañuelos, clavos de alambre, herraduras, palas para hoyos, vinos, aceite de oliva, PAPEL MARRANO y varios otros artículos.

LA POUPEE

DE

BEJOS YAMUNI

Almacén y tienda de novedades, Lado Oeste del Mercado